



## **Allocution du président de la Région Guadeloupe**

**Budget Primitif 2022**

**Vendredi 8 avril 2022**

Mesdames et Messieurs les Vice-Présidents et Conseillers Régionaux,

Monsieur le Président du Conseil Économique et Social régional,

Monsieur le Président du Conseil de la Culture, de l'Éducation et de l'Environnement,

Madame le Payeur régional,

Mesdames et messieurs en vos grades et qualités,

\*\*\*\*

On connaît un pays, comme on connaît le cœur d'une personne.  
Quand on connaît son âme, qu'on sait le rythme de son pouls...

On aime un pays comme un on aime une personne.

Quand on sait voir la beauté de ses divers paysages, voir la beauté,  
dans ses bonheurs et ses peines.

Ces mots sont ceux de Simone Schwarz-Bart et tel un passeur, je  
veux transmettre cet amour du pays.

Je pense que toutes les personnes qui aiment ce pays sont Guadeloupéennes. Voilà pourquoi je me sens bien et que je me sens Guadeloupéen.

Chaque jour, je me lève avec le sentiment de ce devoir que je dois accomplir, aux côtés d'une équipe dédiée et passionnée.

Dans le prolongement des orientations budgétaires, nous vous soumettons ce matin le budget 2022 qui traduit en actions, la poursuite du *New Deal*.

Il marque le début d'un nouveau mandat qui s'inscrit dans une période encore jalonnée d'incertitudes : la guerre en Ukraine, l'évolution de la situation sanitaire et leurs impacts sur l'économie et la société.

Je souhaite réaffirmer toute ma solidarité avec les peuples en souffrance, et j'ai une pensée particulière pour nos voisins d'Haïti, en proie à une vague de violences.

Notre archipel, notre population, à l'image du reste du monde, restent confrontés aux turbulences sociales et économiques.

Augmentation du prix des énergies, des matières premières, baisse du pouvoir d'achat... les préoccupations des Guadeloupéens sont aujourd'hui nombreuses.

La conjoncture en 2022, c'est encore une fois pour notre collectivité, des pertes de recettes et l'obligation de renforcer notre soutien à l'économie.

Depuis deux ans, nous avons dû d'abord compter sur nos propres forces. Pour autant, nous avons su faire face !

Grâce à la volonté, la détermination et l'engagement de notre équipe qui a su impulser un repositionnement de notre collectivité pour en faire La Région Stratège !

Plus aucun investissement majeur n'est aujourd'hui engagé sur notre territoire sans la caution financière de notre collectivité régionale !

Cette réalité n'est pas le fruit d'une baguette magique mais bien à mettre au crédit d'une stratégie réfléchie, voulue par notre majorité!

La baisse de la TSC est à nouveau au cœur des débats. Ce parti pris n'est pas sans conséquence sur la commande publique, les grands travaux (plus de la moitié de nos dépenses d'investissements) et la relance de l'économie, que l'équipe régionale a, pour sa part, choisi de privilégier.

Je rappelle que le taux de la TSC n'a subi aucune augmentation de la Région depuis 2007 ; que les recettes générées par les taxes locales sont redistribuées en partie aux communes et représentent aujourd'hui plus de 50% de leur budget de fonctionnement.

Il est important de le rappeler.

En 2020, l'exécution de notre budget a permis d'injecter 535M€ dans notre économie. En 2021, ce chiffre était de 517M€.

Malgré les crises sanitaires et sociales, nous avons réussi à maintenir l'efficacité de l'action régionale au profit des Guadeloupéens.

Notre efficacité se traduit aussi par une réduction durable de nos délais de paiement ; nous sommes en deçà des 30 jours légaux.

L'actualité nous oblige à veiller à la bonne utilisation des deniers publics, il en va de la confiance que les Guadeloupéens nous ont donnée.

Dans ce contexte, nous continuerons à avancer avec prudence.

Agir en responsabilité, conscients que nous devons préserver la qualité de vie de nos compatriotes sans pour autant obérer l'avenir des plus jeunes générations.

Nous croyons que l'investissement est la clé pour sortir de la crise et refonder l'avenir.

Nous sommes attendus et nous ne détournerons pas les yeux devant les inquiétudes légitimes qui sont exprimées.

Pour répondre à ces nouveaux défis 343M€ seront dédiés aux investissements en 2022.

Plus que des moyens, des lignes ou des chapitres, notre budget donne surtout le rythme que nous souhaitons impulser. La cadence de notre action sera soutenue. Celle de nos transitions, continue.

Nous réaffirmons nos priorités politiques pour ce nouveau mandat : l'emploi, la jeunesse et l'optimisation de nos ressources.

En 2022, la Région entend aussi poursuivre et intensifier ses efforts de formation dans les secteurs et métiers prometteurs, en s'appuyant sur un dialogue de proximité avec les centres de formation et les besoins du territoire évalués par les socioprofessionnels.

Avec Jennifer Linon et Valérie Samuel-César, nous avons récemment visité 3 centres de formation financés par la Région à Vieux-Habitants où des actions de lutte contre l'illettrisme mais

aussi d'agro-transformation sont dispensées à des adultes en recherche d'emplois.

Dans les prochains jours, nous organiserons en partenariat avec la Chambre des Métiers et de l'Artisanat, une rencontre sur l'apprentissage avec les entreprises et organisations patronales.

Parallèlement, il est nécessaire de poursuivre les investissements en faveur des filières stratégiques, de l'économie de proximité, de la recherche et du développement, pour renforcer davantage la compétitivité de acteurs économiques et mobiliser pleinement les leviers de croissance que sont la digitalisation et l'innovation.

Un budget catalyseur des transitions numérique, énergétique et solidaire, conçu avec les Guadeloupéens.

Au cœur de ce budget, l'économie verte et bleue, piliers de notre stratégie et au centre de nos actions. La souveraineté alimentaire apparaît plus que jamais accessible et incontournable.

Il y a deux semaines, nous avons rencontré les représentants de la filière canne ; notre intervention exceptionnelle de 300 000 euros a permis le démarrage de la campagne sucrière de 2022.

Je tiens d'ailleurs à saluer l'équipe de la Région menée par le premier vice-président Jean-Marie Hubert et le président de la commission économie verte, Patrick Dollin, pour cette avancée.

Je me suis rendu, la semaine dernière, avec une forte délégation régionale à Marie-Galante pour réaffirmer l'ambition que nous portons pour nos Iles du Sud, des territoires prioritaires, au centre de notre politique régionale !

C'est un engagement tenu pour le désenclavement numérique !

J'ai aussi saisi l'occasion de réaffirmer que la culture de la canne à sucre est indissociable de l'histoire de l'île, elle a modelé ses paysages, forgé le caractère des femmes et des hommes.

La canne ne peut plus être perçue uniquement comme une activité attachée à l'histoire, mais comme une culture moderne, professionnelle, qui possède des atouts majeurs non encore pleinement exploités et indispensables à l'économie de Marie-Galante et de la Guadeloupe.

La collectivité régionale contribuera fortement à maintenir la culture de la canne à Marie-Galante en entrant au capital de la SRMG pour porter la modernisation de cette unité.

La chaudière a été mise en route et c'est avec satisfaction que nous avons vu s'en échapper la fumée blanche, annonçant le début des récoltes.

La souveraineté alimentaire c'est aussi l'accompagnement au plus près des professionnels pour la restructuration du secteur de la pêche.

Le dispositif « MERcato » a permis en 2021 d'accompagner 500 marins-pêcheurs. Nous poursuivrons ainsi en 2022, les collaborations étroites avec les professionnels afin de structurer la filière pêche et favoriser la création d'emplois durables.

La Région s'est mobilisée et se mobilisera pour répondre dans la pleine mesure de ses capacités et en proximité, à toutes les urgences qui touchent notre territoire.

Avec le Département, nous avons renforcé les capacités financières du Syndicat Mixte de gestion de l'eau et de l'assainissement de la Guadeloupe (SMGEAG).

Notre assemblée plénière s'est d'ailleurs réunie en urgence, afin de porter une garantie, à 100% de l'emprunt de 50 M€ contracté par le SMGEAG auprès de la banque des territoires et de l'AFD.

Cet accompagnement vient compléter les dotations et subventions exceptionnelles octroyées au syndicat depuis sa création de la structure le 1er septembre 2022, les deux collectivités majeures ont versé chacune 6,5 millions d'euros.

Au plan d'actions prioritaires et au plan de lutte contre les fuites déjà engagés par la Région; la priorité pour 2022 est d'aboutir au bon fonctionnement du syndicat à travers la collecte des abonnements et des facturations.

En 2022, il est aussi prévu de décliner la mise en œuvre de la stratégie régionale en faveur de l'amélioration des transports en commun et de la mobilité durable.

La valorisation et la préservation du patrimoine naturel est une priorité qui continuera de mobiliser pleinement l'exécutif régional.

En ce sens, l'agence régionale de la biodiversité des Îles de Guadeloupe est un outil incontournable qui participera à inscrire pleinement notre archipel sur une trajectoire vertueuse !

Pour garantir notre objectif d'une « Guadeloupe zéro déchet » d'ici à 2030, la collectivité régionale poursuit l'implantation de 9 déchetteries opérationnelles dans l'archipel. Dans quelques semaines les Baillifiens et Bouillantais auront accès à leurs propres déchèteries !

Nous avons tous été saisis de la décision des juges d'instruction chargés de l'affaire du chlordécone, annoncée le 23 mars dernier.

L'information judiciaire serait close sans mise en cause des personnes visées par des plaintes déposées dès 2006.

Selon la justice, la majorité des faits serait frappée par la prescription. Autrement dit, l'on s'achemine probablement vers un non-lieu.

Au-delà du respect, sans équivoque que j'éprouve à l'endroit de l'autorité judiciaire, je ne peux m'empêcher d'exprimer ma déception face à une telle perspective d'impunité qui viendrait clore un dossier aussi grave pour la terre de Guadeloupe et la santé de nos compatriotes.

Ajouter un déni de justice au scandale est insoutenable !

La Région Guadeloupe, partie civile dans cette action, restera garante des intérêts des guadeloupéens au regard des dégâts immenses causés par cette pollution sur nos sols et ses conséquences imprescriptibles sur la santé de nos populations.

La réussite et l'autonomie de nos jeunes sera aussi l'un des axes forts de cette année.

Nous n'avons pas attendu la crise pour nous tourner vers la jeunesse.

Plus de 40 mesures ont été mises en place il y a 3 ans, bien avant la crise sociale, lors du lancement du Plan Action Jeunesse : aide au permis de conduire, stages en entreprises ou encore le succès du Service Civique dans les communes, sont liés à l'engagement régional.

Depuis juillet 2021, le PAJ se transporte "à domicile", dans les quartiers comme à Mortenol ou à la cour ZAMIA avec des

expériences réussies de “jardins partagés” notamment avec le centre de formation La Clef.

L'épanouissement de notre jeunesse continuera à s'inscrire en 2022, en transversalité de l'ensemble des politiques régionales.

Pour répondre à la demande de plus de proximité, nous déploierons une nouvelle « task force PAJ » en partenariat avec les communes et communautés d'agglomération.

Après Pointe-à-Pitre, Saint-François, Petit-Canal et Baie-Mahault, la ville de Trois-Rivières accueillera à la fin de ce mois le PAJ à domicile ! J'invite déjà les jeunes du Sud Basse-Terre, de Terre-de-Haut et de Terre-de-Bas à venir nous rencontrer !

Nous devons offrir à nos enfants des conditions d'éducation exemplaires, les accompagner dans leur orientation et leur offrir un accès privilégié à l'emploi, aux soins.

La Région veut donner à chaque jeune la possibilité de révéler son potentiel et ses talents.

Nous prolongerons notre action au profit de la qualité de vie des Guadeloupéens, en facilitant l'accès à une offre de soins de qualité en pérennisant les investissements visant à garantir la santé de tous.

Nous sommes fiers d'avoir participé aux travaux du centre hospitalier de Beauperthuy à Pointe-Noire pour augmenter les capacités et la qualité d'accueil des patients.

Nous répondrons encore présents pour le financement des projets structurants : la construction du nouveau CHU, le campus santé, le développement de la télémédecine, le nouveau Centre de

Recherche & Développement du CIMGUA dont la première pierre a été posée le 17 mars dernier.

Dans le cadre du plan de relance de l'Europe, REACT EU, la Région, autorité de gestion des fonds européens, a inscrit un volet santé financé à hauteur de 20M€ pour le rééquilibrage du territoire.

Je voudrais adresser mes remerciements à Gérard COTELLON. Je salue l'engagement fort d'un Guadeloupéen pour son territoire!

Sa contribution a été importante dans la gestion du CHU, malgré la série de défis qu'il a su relever, notamment lors de la crise sanitaire inédite qu'a traversé notre archipel.

C'est avec courage qu'il est arrivé au chevet du CHU de la Guadeloupe, alors durement touché par un incendie.

Gérard COTELLON a fait de la santé des Guadeloupéens une priorité absolue. Sa carrière, exemplaire, le conduit aujourd'hui vers de nouveaux challenges qui, nul doute, ne résisteront pas à ce travailleur émérite.

Au nom de l'ensemble des élus régionaux, je lui souhaite de s'épanouir dans ses nouvelles fonctions ainsi qu'une belle réussite dans la réalisation de ses projets futurs.

Je suis conscient que la crise que nous traversons ébranle fortement les professions artistiques et culturelles.

En matière de projets structurants, nous mettons en œuvre une politique culturelle transversale.

La deuxième phase de l'appel à projets du fonds de solidarité en faveur des artistes a été lancée et nous examinerons dès ce mois-ci les dossiers.

Nous tenons à être présents, mais ce n'est pas d'une réponse dans l'urgence que nous voulons pour nos filières culturelles.

Nous sommes souvent interpellés par les artistes et avons une oreille attentive à leurs doléances.

Je sais que mes équipes sont aussi à leur écoute. Notre travail consiste à trouver des solutions durables afin de permettre aux professionnels du secteur culturel d'exprimer sereinement leur créativité.

C'est pour cette raison que nous avons tenu à poursuivre le chantier de la Grivelière et faire l'acquisition de la Maison de Jacqueline et Yves Thôle : notre centre régional des musiques et danses traditionnelles.

Encore une promesse tenue : nous devons assurer la transmission de la somme des savoir et des savoir-faire de ce couple iconique.

La création d'un label pour l'art contemporain aura pour objectif de renforcer et rendre plus visible nos artistes et nos lieux de diffusion. Cela participera à l'élan donné aux industries culturelles et créatives dès 2022.

Enfin, le salon du livre pour la première fois à la Maison Schwarz-Bart, sera l'occasion de faire la démonstration \_ s'il en est encore besoin\_ du dynamisme de notre production littéraire, encouragé par notre ambitieuse politique du livre.

Mesdames et Messieurs,

Nous continuerons d'avancer.

La Région, gardera le cap, guidée par trois principes moteurs: l'agilité, l'efficacité et la proximité.

Notre collectivité s'attachera à la mise en place d'un vaste choc de simplification des modalités d'accès aux aides régionales, car nous devons nous adapter aux exigences des Guadeloupéens et non le contraire !

Face à la nécessité de restaurer la confiance des citoyens dans leur administration et à un cadre normatif de plus en plus contraignant, la Région Guadeloupe se doit plus que jamais d'être exemplaire et digne de la mission qui lui a été dévolue.

L'exécutif régional renforcera donc sa démarche éthique visant à instaurer un cadre déontologique à l'ensemble des personnes qui œuvrent en son sein, qu'elles soient agents ou élus.

Répondre à la demande sociale sans cesse croissante, transformer les menaces de la crise en chance, pour redonner encore davantage de sens à l'action publique.

Le sens de notre action peut être résumé par la citation d'Edouard Glissant : « Agis en ton lieu et pense avec le monde ! ».

Penser globalement, car les menaces ne connaissent pas de frontières. C'est ensemble que nous devons y faire face !

Cette idée s'impose, tant elle paraît une évidence de par, l'histoire, **notre histoire.**

Agir localement, en s'appuyant sur le principe de subsidiarité, notre action régionale doit répondre durablement à nos préoccupations et aux attentes de nos populations !

Nous avons déjà ouvert ces discussions avec les Guadeloupéens dans cet hémicycle, à l'occasion des Forums Citoyens.

Anticiper les évolutions et les mutations de la société Guadeloupéenne.

Accompagner le vieillissement de notre population.

Ouvrir à l'attractivité de nos quartiers,

Développer un réseau de transport collectif, pluriel et accessible à tous.

Faire émerger une nouvelle classe d'entrepreneurs Guadeloupéens.

Prévenir les crises sociales et les déséquilibres économiques et territoriaux.

Se prémunir contre les risques naturels majeurs et ceux liés aux dérèglements climatiques, organiser la coopération dans la Caraïbe pour améliorer la résilience de nos territoires.

Inscrire notre archipel sur une trajectoire vertueuse : autonomie énergétique, souveraineté alimentaire, zéro déchet en 2030.

Et dans ce cadre à réinventer, nous devons rendre plus efficaces nos relations avec l'État pour une meilleure prise en compte des réalités locales.

Les « meilleurs experts des affaires guadeloupéennes sont les Guadeloupéens eux-mêmes » ; je ne cesserai de le dire !

Peu importe les divergences d'opinion qui sont, je le redis, légitimes, nous sommes prêts à réussir la Guadeloupe ensemble.

Notre archipel a connu une forte crise sociale. Ces événements ont donné lieu à un soulèvement d'une partie de la population, notamment des jeunes et des personnels soignants.

Nous avons reçu à leur demande, tous ceux qui ont manifesté le souhait d'évoquer avec nous, leurs difficultés et nous continuerons à le faire.

Les élus Guadeloupéens, unis, ont "joué le jeu" apportant des propositions concrètes aux revendications exprimées en s'appuyant sur les compétences que leur a fixé la loi.

Il nous est difficile de ne pas nous interroger sur la "souplesse" de l'Etat à la Martinique ou en Guyane en comparaison de la fermeté affichée ici, en Guadeloupe.

Ma démarche restera toujours axée sur l'écoute, le terrain et le dialogue.

C'est celle que j'ai toujours initiée et prônée depuis que j'ai entamé ma carrière politique.

Comme je m'y étais engagé durant la campagne des Régionales, j'ai entamé depuis le début de la semaine des entretiens avec les candidats à ces élections régionales 2021 et les partis politiques.

Ces échanges vont se poursuivre dans le temps car je reste convaincu que le pluralisme est indissociable de la démocratie.

Chacun a le droit de s'exprimer dès lors qu'il le fait dans le respect des autres et des valeurs républicaines.

Entre Guadeloupéens nous devons apprendre à nous parler et trouver nos solutions.

Oui, « l'heure de nous-mêmes » a plus que sonné et nous devons continuer à construire notre pays avec détermination, **sans allégeance ni soumission.**

Nous continuerons d'œuvrer, ensemble, pour la Mémoire collective Guadeloupéenne, une mémoire riche et intense.

C'est le sens des hommages qui ont été rendus, par la collectivité régionale, à des figures incontournables de l'histoire de la Guadeloupe : Dany BEBEL-GIESLER, Gerty ARCHIMEDE, Maryse CONDE, Alain YACOU, Guy TIROLIEN, Henry SIDAMBAROM...

Cette année, sera l'année Hyacinthe BASTARAUD.

Aujourd'hui, la pandémie mondiale qui sévit nous a révélé à nous même; elle a mis à l'épreuve - sans réussir à la briser - la légendaire résilience guadeloupéenne.

Elle tire son essence de la bravoure de nos soignants qui sont à mon sens le symbole du triomphe collectif pour préserver le vivre ensemble.

Mesdames, messieurs

En cet instant, il m'apparaît important que la Guadeloupe puisse connaître d'où elle vient pour comprendre où elle va.

C'est donc pour moi un honneur de solliciter votre approbation pour que l'année 2022 soit pour la Région Guadeloupe l'année Hyacinthe Bastaraud.

Une année qui sera célébrée autour des valeurs d'altruisme, du vivre ensemble, de la médecine et de la transmission.

En pleine cohérence au moment où la collectivité régionale investit pour la construction de notre faculté de médecine de plein exercice, la Faculté Hyacinthe BASTARAUD, cœur du projet « Medecine Valley ».

Je lancerai prochainement le comité de pilotage en présence de la famille Bastaraud et du Docteur Jack BADE qui préside l'association ESCULAPE et j'aurai plaisir à partager avec vous les différentes manifestations prévues autour de l'homme et de son œuvre.

Nous devons mener ce combat contre l'oubli... l'oubli de ce que notre peuple a été auparavant.

Nos engagements doivent s'inscrire aussi dans ceux de Florette Morand que nous avons célébrée le mois dernier.

Cette mornaliennne n'a pas hésité à prendre position sur ces questions après les événements tragiques de mai 67.

Comme elle l'a si bien écrit, apprenons à nous "hisser sur les épaules de nos géants, de nos illustres... c'est de cette hauteur que nous pourrons mieux *boire* les horizons nouveaux".

Je vous remercie